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Орфоргафия
■ Разделительные Ь и Ъ
■ Мягкий знак как показатель грамматической формы слова
■ Чередующиеся гласные в корне слова
■ Правописание О – Ё после шипящих
■ Правописание О – Е после Ц
■ Правописание И – Ы после Ц
■ Правописание И – Ы после согласных
■ Правописание приставок ПРИ- и ПРЕ-
■ Падежные окончания имён существительных
■ Падежные окончания разносклоняемых существительных 

на –мя
■ Правописание Н и НН в разных частях речи
■ Правописание НЕ и НИ



Разделительные Ь и Ъ

Внимание! Твёрдый знак НЕ ПИШЕТСЯ:
1) перед гласными А, О, У, Э: сагитировать, 

сэкономить, трёхосный, свехупругий;
2) в сложносокращённых словах: детятсли.

батальон
павильон
бульон
компаньон

В корнях иноязычных слов

После согласных перед гласной О

двухъярусный
трёхъязычный

В сложных словах после 
двух-, трёх-, четырёх-

адъютант
конъюктура
объект
субъект
инъекция
фельдъегерь

После иноязычных 
приставок: 
ад-
кон-
об-
суб-
ин-
фельд-

отъезд
подъём
предъявитель
межъязыковой
сверхъестественный

После русских приставокбурьян
серьёзный
подьячий
воробьи
птичьи
сыновья
пьеса
интерьер
интервью
арьергард
фортепьяно

В корнях и суффиксах 
исконно русских и 
иноязычных слов

После согласных перед буквами Е, Ё, Ю, Я
ЪЬ



Мягкий знак как показатель 
грамматической формы слова

Ь не ставится

восьми
восемью

Во всех падежн. 
формах числит. 
«восемь»

четырьмяТв.п. мн.ч некот.
числит.

Имя числительное

жгуч
колюч

Краткая форма

Имя прилагательное

вишен
ставен
песен

Род.п. мн.ч. сущ. 
на –ня, если 
перед –ня 
согласная

барышень
боярышень
кухонь

Род.п мн.ч сущ. 
на –ня, если пе- 
ред –ня соглас- 
ная (слова-
исключения)

мимо дач
из-за туч
пять училищ

Род.п. мн.ч. сущ. 
1 скл.
и 2 скл.

детьми
людьми

Тв.п. мн.ч. 
некот. сущ.

врач
муж
товарищ

Им.п. и вин.п. 
сущ. 2 скл.

ночь
блажь
вещь

Им.п. И вин.п.    
Сущ. 3 скл.

Имя существительное

После других 
согласных

После 
шипящих

Грамматическа
я форма

После других 
согласных

После 
шипящих

Грамматическа
я форма

Ь ставится



продолжение
Ь не ставитсяЬ ставится

меж
промеж

предлогивишь
бишь
лишь

частицы

Служебные слова

уж
замуж
невтерпёж

Наречие 
(исключения)

настежь
наотмашь
сплошь

наречие

Наречие

ляг-лягтеПовелительное 
наклонение 
(слова-
исключения)

брось-бросьте
встань-встаньте

отрежь-отрежьте
съешь-съешьте

Повелительное 
наклонение

держишь-
держишься

2 лицо ед.ч. 
наст./буд. вр.

он бреется 
клад хранится

3 лицо наст./ 
буд.вр

брить-бриться
хранить-
хранться

стричь-стричься
беречь-беречься

Инфинитив 
(неопр.форма)

Глагол

после других 
согласных

после шипящихграмм. формапосле других 
согласных

после шипящихграмм. форма



Чередующиеся гласные в корне слова

вы’гарки

у’тварь

загоре’ть – зага’р
поклони’ться – покло’н, кла’няться
творе’ц – тво’рчество, тва’рь
заря’ – зо’рька, за’рево

-гар-
-клон-  и  -клан-
-твор-  и  -твар-
-зар-  и  -зор-

-гор-
-клон-
-твор-
-зар-

Под ударением

-кас-
-лаг-
-бир-
-мир-
-пир-
-дир-
-тир-
-жиг-
-блист-
-стил-
-чит-
им
ин

Есть  -а-

Без ударения

Написание зависит от ударения

сочетать, сочетание

коснуться – касаться
предложить – предлагать
изберет – избирать
умереть – умирать
запереть – запирать
удерет – удирать
оттереть – оттирать
поджечь – поджигать
блестеть – блистать
застелить – застилать
вычесть – вычитать
занять – занимать
начать - начинать

-кос-
-лож-
-бер-
-мер-
-пер-
-дер-
-тер-
-жег-(-жечь-)
-блест-
-стел-
-чет-(-чес-)
а(я)
а(я)

Нет  -а-

Написание зависит от наличия/отсутствия суффикса  -а-

исключенияпримерыЧередующиеся гласные в корнях



продолжение
исключенияпримерыЧередующиеся гласные в корнях

поплавок, плавник – 
пловец, пловчиха

-плов--плав-

Запомнить

равнина, ровесник, поровну, 
уровень, сровнять с землёй

обмакнуть перо в чернила 
– непромокаемый плащ
уравнять в правах – 
подровнять чёлку

-мок- «пропускать 
жидкость»
-ровн- «ровный, гладкий»

-мак- «погружать в 
жидкость»
-равн- «равный, 
одинаковый

Написание зависит от значения

росток, Ростов, Ростислав, 
ростовщик, отрасль
скачок, скачу, скачкообразный

растение, выращенный – 
выросло
скакать - проскочить

-рос-

-скоч-

-раст-, -ращ-

-скак-

Написание зависит от согласной буквы, следующий за гласной



Правописание О – Ё после 
шипящих



Правописание О – Е после Ц

герцог
скерцо

в некоторых 
иноязычных словах

цокотуха
цокотать

в производных 
словах

Без ударения

улицей
сердцем

в окончаниипыльцой
отцом

в окончании

танцевать
ситцевый

в суффиксетанцор
пунцовый

в суффиксе

оценить
прицепить

в корнецокать
цоколь

в корне

Без ударенияПод ударением
ЕО



Правописание И – Ы после Ц

Примечание. Написание фамилий соответствует традиции: Ельцин, 
Солженицын

сестрицын
синицын

3. В суффиксе             
–ын 
притяжательных 
прилагательных

пловцы
птицы
смуглолицый

2. В окончаниях 
существительных 
и прилагательных

революция
агитация
провокация
интервенция

2. В 
существительных 
на -ция

цыган
на цыпочках
цыц, цыкнуть
цыплёнок

1. В корнях слов-
исключений

цифра
циркуль
цирк
циновка

1. В корнях слов
ЫИ



Правописание И – Ы после 
согласных

Мединститут
спортинвентарь
воениздат

4.в 
сложносокращённы
х словах

Двухигольный
трёхимённый

3.в сложных словах 
после двух-, трёх-, 
четырёх-

Дезинфекция
контригра
постимпрессионизм
суперизвестный

2.после 
иноязычных 
приставок на 
согласную
дез-
контр-
пост-
супер-

Межинститутский
сверхизвестный

1.после приставок 
меж- и сверх-

Подыграть
предыстория
безыскусный
сымпровизировать
изымать
Искл.: взимать

После русских 
приставок, 
оканчивающихся на 
согласную (кроме 
меж- и сверх-)

ИЫ



Правописание приставок 
на –З и -С

Восхищаться
истребить
расточительство

Приставка срослась 
с корнем

Воздвигать
издеваться
развитие

Приставка срослась 
с корнем

Бесстрашный
воспарить
вскричать
испытатель
ниспровергать
расколотить
чересполосица

бес-
вос-
вс-
ис-
нис-
рас-
черес-

безродный
возликовать
взлететь
извозчик
низвергаться
разбить
чрезмерный

без-
воз-
вз-
из-
низ-
рас-
чрез-

перед глухими согласнымиперед звонкими согласными

Приставки на –З и –С:
написание зависит от последующей согласной

СЗ



продолжение

дисгармония
дисбаланс
дискомфорт

Иноязычная 
приставка дис-

близсидящий
близстоящий

Сбить – спилить
свить – 
сфальшивить
сгрузить – скроить
сжать – сшить

Приставка [С-]здание
здесь
здоровье
здравствуй

Написание НЕ зависит от последующей согласной
Буква [З] является 
частью корня

Сложные слова с 
первой частью 
близ-



Правописание приставок ПРИ- и ПРЕ-

преследование
препятствие
превратный (неверный)
пренебречь
преклонный
пресловутый

приключение
притязание
прибор
природа
присягать
приказ

ПРЕ-

Приставка срослась с корнем или её значение неясно

пририсовать
прикупить

добавочное 
действие

пристыдить
приласкать

завершённость 
действия

презабавный
преотличный
пресытиться
преувеличивать
превосходить
пребольно

высшая степень 
действия или 
качества (близко по 
значению к слову 
«очень»)

приоткрыть
привстать

неполнота действия

приморский
прибрежный

близость

приехать
примчаться

приближение

преградить
прервать
преобразовать
преломить
пресечь

близко по значению 
к приставке пере- 

приклеить
прицепить

присоединение

Написание зависит от значения приставки
ПРИ-



продолжение

пребывать (находиться где-нибудь)
презирать (считать недостойным)
предать (изменнически выдать кого-либо)
преступить (нарушить)
преемник (продолжатель дела кого-либо)

преклонить (согнуть)
преклоняться (относиться с уважением)
претворить (воплотить, осуществить)
предел (конец)
преуменьшить (во много раз)
преходящий (временный)

прибывать (приезжать куда-нибудь)
призирать (заботиться, давать приют)
придать (добавить)
приступить (начать)
приёмник (место или предмет для 
принятия ч.-л.)
приклонить (прислонить)
приклоняться (наклоняться, пригибаться)
притворить (зарыть)
придел (пристройка)
приуменьшить (немного)
приходящий (тот, кто приходит)

Различаются по значению слова

преамбула
президент
прелюдия
премьера
престиж
претензия

привилегия
приоритет
примитивный
примадонна
примат
приватный

В словах иноязычного происхождения
ПРЕ- и ПРИ- - часть корня 



Падежные окончания имён 
существительных

-и-и-е-и-ей-еПредл.п.

-ю-ем-ом (-ем)-ю-ой (-ей)Твор.п.

��,-е,-я�,-о,-е,-а (-я)-и-у (-ю)Вин.п.

-и-ю-у (-ю)-и-еДат.п.

-и-я-а (-я)-и-ы (-и)Род.п.

��,-е�,-о,-е-я-а (-я)Им.п.

на –ий, -иеосн.на -ияосн.

III 
склонение

II склонениеI склонение



Падежные окончания 
разносклоняемых существительных 

на -мя

имен-и, племен-и-иПредл.п.

имен-ем, племен-ем-емТвор.п.

им-я, плем-я-яВин.п.

имен-и, племен-и-иДат.п.

имен-и, племен-и-иРод.п.

им-я, пле-мя-яИм.п.



Правописание Н и НН 
в разных частях речи

лекци-онн-ый
дискусси-онн-ый
утр-енн-ий
внутр-енн-ий
Запомнить:искр-енн-ий
Исключения:ветр-ен-ый
Но:безветр-енн-ый

прил.с суффиксами:
-онн-

-енн-

плам-ен-н-ый
им-ен-н-ой
плем-ен-н-ой

Прилагательные, 
образованные с 
помощью суффикса   -
н- от сущ. на -мя

орл-ин-ый
гост-ин-ый
кож-ан-ый
песч-ан-ый
сереб-ян-ый
гли-ян-ый
Исключения:
дерев-янн-ый
олов-янн-ый
стекл-янн-ый

Прилагательные с 
суффиксами:
-ин-

-ан-

-ян-

истин-н-ый
равнин-н-ый
пустын-н-ый
ран-н-ий
Запомнить: подлинн-ый

Прилагательные, 
образованные с 
помощью суф. -н- от 
сущ. и наречий с 
основой на Н

зелен-ый
румян-ый
син-ий
юн-ый
Запомнить: свин-ой

Непроизводные 
прилагательные (Н 
входит в состав 
корня)

Имена прилагательные

ННН



продолжение

Дорога длинна
местность пустынна
высказывание истинно

Краткие 
прилагательные, 
имеющие в полной 
форме НН

деревья зелены
яблоки румяны
девушка ветрена

Краткие 
прилагательные, 
имеющие в полной 
форме Н

Примечание 1. Следует различать масляный («для масла, из масла, на масле») и отглагольное 
прилагательное масленый (от гл.маслить – «запачканный, пропитанный, смазанный маслом»): 
масляная лампа, масляное пятно, масляная краска – но: масленый блин, масленые руки. В 
перен. значении – масленые глаза, масленый взгляд. Запомнить: масленая неделя – 
масленица. Прилагательное масленый подчиняется правилу Н и НН в отглагольных 
прилагательных и причастиях.
Примечание 2. Следует различать относительное прилагательное ветряной («приводимый 
ветром в движение») и ветреный («с ветром»): ветряная мельница, ветряной двигатель, 
ветряная оспа – но: ветреный день, ветреная погода. В перен.значении – ветреная девушка.

Существительные, наречия
изгнанный – изгнанник
странный – странно
Но: приданое – беспри-
данница

Производные 
существительные, 
если в 
производящей 
основе НН

путаный – путаница
говорить путано
нефтяной – нефтяник
Запомнить: гостиница

Производные 
существительные, 
если в 
производящей 
основе Н

Имена прилагательные

ННН



продолжение
ННН

девушка воспитанна
картина совершенна

Краткие отглагольные 
прилагательные

задача решена
работа окончена

Краткие страдательные 
причастия

линованный
рисованный
балованный

Причастия и прил.на   -
ованный, -еванный

жеваный
кованый
клеваный

Прилагательные и 
причастия, где -ов- и  -ев- 
входят в корень

брошенный
купленный
лишенный

Причастия и прил.от 
глаголов соверш.вида 

Исключения: невиданный, неслыханный, 
нежданный, негаданный, нечаянный, 
желанный, священный, действенный, 
долгожданный

кошенный отцом луг
раненный пулей боец

Причастия с 
зависимыми словами

Исключения: названый (брат), посаженый 
(отец), смышленый, приданое

сваренный
взбешенный
заезженный
испуганный

Причастия и прилаг. от 
глаголов с при-
ставками

вареный
бешеный
неезженый
непуганый
тканый
мороженый
кошеный
раненый

Прилагательные, обра- 
зованные от глаг.не-сов.
вида, без приста-вок
(кроме не-) и зависимых 
слов

Отглагольные прилагательные и причастия



Правописание НЕ и НИ

Никто иной этого 
сделать не мог 
(=Никто этого 
сделать не мог; 
Никто, кроме него, 
этого сделать не 
мог).

НИКТО ИНОЙ 
(ДРУГОЙ)
НИЧТО ИНОЕ 
(ДРУГОЕ) (можно 
опустить слова 
ИНОЙ, ДРУГОЙ или 
заменить их 
оборотом с кроме)

Это был не кто 
иной, как Петя 
(=Это был Петя).

НЕ КТО ИНОЙ, КАК
НЕ ЧТО ИНОЕ, КАК
(можно опустить весь 
оборот)

Ни один боец не 
вернулся из боя.
Ни разу он не позвал 
на помощь

НИ ОДИН (=никто)

НИ РАЗУ (=никогда)

Не один фашист ос-
тался в этом окопе
не раз операция бы-
ла на грани провала

НЕ ОДИН (=много)

НЕ РАЗ (=часто)

Обороты

ни свет ни заря
ни пуха ни пера
откуда ни возьмись
что ни говори

Фразеологизмы и 
устойчивые обороты

была не была
ждать не дождаться
слыхом не слыхивать

Сочетания с повто-
ряющимися словами 
и формами

Устойчивые сочетания

никто,нигде,никогдаБез ударениянекто,негде,
некогда

Под ударением

Приставка в местоимениях и местоименных наречиях

НИНЕ



продолжение

Союзы, частицы в сложноподчиненном предложении

[Нет таких 
дел],(ко-торые не 
одолел бы человек)

Обе части в ССП отрица-
тельные предложения

(Как ни старались), 
[а все равно ничего 
не получилось]. 
(Куда ни посмот-
ришь), [везде сугро-
бы]

Союзные слова с час-
тицами в придаточных 
уступки КТО НИ, ЧТО 
НИ, ГДЕ НИ, КУДА 
НИ, КОГДА НИ, КАК 
НИ, СКОЛЬКО НИ 

(Пока не сделаешь 
уроки), [никуда не 
пойдешь].

Союзы ПОКА НЕ, 
ПОКАМЕСТНЕ 
в придаточном времени

Я не был ни в театре, 
ни в кино.

Соединительный по-
вторяющийся союз 
НИ…НИ в отрица-
тельных предложе-
ниях

Не то зверь, не то 
птица промелькнула 
вдали. У него не 
было не только 
пищи, но и воды.

В составе сложных союзов 
НЕ ТО…НЕ ТО
НЕ ТОЛЬКО…НО И 
ЕСЛИ НЕ…ТО

Сочинительные союзы в предложениях с однородными членами в сложносочиненном предложении

Какой же русский не 
любит быстрой езды!

Восклицательные 
предложения

Он не мог не знать об 
этом (=знал).

Двойное отрицание в 
утвердительных 
предложениях

Она не умолкала ни на 
минуту.

На небе ни облачка (=На 
небе не было ни облачка).

Усиление отрицания

Отрицание 
подразумевается

Я не был в театреОтрицание 

Частицы в простом неосложненном предложении

НИНЕ



Слитное и раздельное написание НЕ

Это отнюдь не 
продуманное 
решение.

Полные причастия 
с частицами далеко 
не, вовсе не, 
отнюдь не

Это совершенно 
непродуманное решение.

Полные причастия с 
зависимыми словами – 
наречиями степени

Тихо скрипнула не 
запертая мною дверь.
Она смотрела ничего 
не видящим взглядом.

Полные причастия 
с зависимыми 
словами (кроме 
наречий степени)

Незапертая дверь тихо 
скрипнула

Полные причастия без 
зависимых слов

Не знать, не думает, 
не представлять.
Не проси, не 
отставайте.

Глаголы в 
инфинитиве или 
форме любого 
наклонения

Он долгие годы недоедал.
Он недобрал баллов на 
экзаменах.

Глаголы с приставкой 
недо-, обозначающей, 
что действие 
совершилось ниже 
положенной нормы

Глаголы и отглагольные слова

Сущ.:неряха, неистовство
Прил.:необходимый, не-
счастный
Нареч.и слова состояния: 
нелепо, нельзя
Глаг.и гл.формы:ненави-
деть, негодуя

Все слова, которые не 
употребляются без НЕ 
(НЕ – часть корня или 
приставки) 

РАЗДЕЛЬНОСЛИТНО



продолжение
раздельнослитно

Не счастье, а горе. 
Не правда, а ложь.
Нет,он не глупый 
человек

Существ.,прилаг., наре-
чия на –о в отрицатель-
ных предложениях при 
имеющемся или подра-
зумеваемом противо-
поставлении

Несчастье (=горе), 
неправда (=ложь), 
неглупый (=умный)

Существ.,прилаг., 
наречия на –о, когда 
с НЕ образуется но-
вое слово (его часто 
можно заменить 
синонимом без НЕ)

Существительные, прилагательные, числительные, наречия, слова состояния

Не знакомый ни с кем 
из гостей друг

Причастия на –мый с 
зависимыми словами – 
отрицательными 
местоимениями

Не видимые 
невооруженным 
глазом звезды.

Причастия на –мый с 
зависимыми словами – 
существ.в твор.падеже

Невидимые миру слезы.
Незнакомый с ним 
человек.

Прилагательные на   
-мый с зависимыми 
словами – существ.в 
род.,дат.,вин., предл.
падежах

Не увидев ступеньки, 
он споткнулся

Деепричастия 

Дверь не запертаКраткие причастия


